



Una publicación del Sector para las Misiones para las comunidades SDB y amigos de las misiones salesianas



Queridos amigos,

Saludos desde Malta. En la historia de Europa Malta ha sido cruce de numerosas potencias, que han ocupado la isla hasta 1964 cuando hemos obtenido nuestra Independencia. Nuestra lengua y nuestros apellidos son testimonio de la larga serie de ocupantes. Esta historia ha hecho que tanto el encuentro como la fascinación por la diversidad estuvieran en el ADN de pueblo maltés.

En el pasado Malta ha ofrecido muchos misioneros en muchos países; hoy recibe también misioneros. Estoy convencido de que el trabajo misionero es, en primer lugar, una cuestión de encuentro entre compañeros de viaje en el camino de la vida. La acción es un segundo paso. Espero y rezo para que siempre más personas en la Iglesia sientan la curiosidad de la belleza del encuentro entre historias diversas, para que tales diferencias quieran ser un enriquecimiento. Espero que seamos capaces de cultivar este encuentro y lo hagamos crecer.

■ P. Roberto Falzon, SDB
Coordinador Regional para la Animación Misionera para la Región Europa Centro y Norte y DIAM para Malta

Papa Francisco y su "concepto de misión"



En su magisterio el papa Francisco no habla casi nunca de misiones, es decir, de misiones en el sentido clásico de "missio ad gentes". Al contrario, muy a menudo habla de la misión (*Evangelii Gaudium*), de la misión de la Iglesia en la cual estamos involucrados desde el bautismo, pero al mismo tiempo a la que no podemos exigir nada, porque es sobre todo la misión de Jesucristo mismo y nosotros solamente participamos de ella.

Según el papa Francisco, esta **missio comprende toda la persona** con sus valores, sus relaciones, su fe y el mundo en el que vive. Presupone entonces la disponibilidad al encuentro y a la salida, así como la capacidad de escucha y diálogo real. Se manifiesta en el esfuerzo por la propia conversión, en una actitud de altruismo, de aceptación del otro y de misericordia en sus diversas formas. Se trata principalmente de actitud interna y es, por tanto, muy importante **liberar la missio de cada forma de funcionalismo**. La missio no significa principalmente hacer algo, es decir dedicarse de alguna manera a organizar o construir algo, sino que es el horizonte de todo el pensamiento y acción cristiana, un verdadero estilo de vida. Es un regalo que el cristiano recibe de Dios con gratitud, porque es un don inmerecido, y a la vez desea que tantos otros formen parte de él. Esta actitud transforma a la persona y a la comunidad en la que vive y gradualmente cambia a las personas de su alrededor y transforma todo el ambiente que lo rodea.

Para Francisco toda la Iglesia está en movimiento como pueblo fiel de Dios que vive en el espacio y en el tiempo, porque **es obra de Aquel que más está en movimiento, el Dios trinitario**, y este movimiento en Dios mismo está también a la base del movimiento misionero. Por esto, si no están las condiciones para este movimiento en la Iglesia, no se mueve nada, la Iglesia permanece estática y "se marchita".

Por lo tanto, si nos preguntamos cómo se puede expresar la visión de missio de Francisco, podemos utilizar sus conceptos clave: **encuentro, salida y servicio misericordioso**. Según él el misionero es el discípulo y viceversa, es decir, aquel que a través de su fe ha encontrado a Jesucristo, ha sido llamado por Él y enviado a la gente. Quiere reunirse con ellos para llevarles la Palabra de Dios y hacer accesible su amor, por eso va a su encuentro, y quiere servirles en su situación específica con corazón misericordioso ayudándoles en el camino hacia una vida plena en Cristo.

■ P. Pavel Ženíšek, SDB
Miembro del Sector para las misiones salesianas

PARA REFLEXIONAR Y COMPARTIR

- ¿Qué ejemplos de funcionalismo encuentro en las actividades misioneras salesianas?
- ¿De qué modo puedo desarrollar actitudes de encuentro, de salida y de servicio misericordioso?



VIVIR EL "SACRAMENTO DE LA PRESENCIA" ENTRE LOS JÓVENES DE PANAMÁ



Querido Alex, ¿cómo es conocida y percibida la presencia salesiana por la sociedad panameña, que "sólo" cuenta con dos comunidades en la capital del país?

Los Salesianos en Panamá se han convertido, en 116 años de presencia, en significativos compañeros de camino del desarrollo del país y referentes de la educación y la pastoral en el territorio nacional. Esto lo podemos ver en el impacto que actualmente tienen las dos comunidades en el país: la Basílica Don Bosco, una de las parroquias más importantes de la arquidiócesis y gran foco de la devoción a Don Bosco, que anualmente congrega cientos de miles de peregrinos y devotos de Don Bosco, y el Instituto Técnico Don Bosco, que continúa siendo un referente para la educación técnica del país.

¿Qué es lo que más les falta a los jóvenes en Panamá?

Problemáticas como la pobreza, la delincuencia, el crimen organizado, la deserción escolar, la falta de oportunidades y la enorme brecha económica entre ricos y pobres son las problemáticas juveniles hoy. En un país donde existen 1.8 millones de jóvenes, la juventud se ve expuesta a grandes retos. Se percibe en los jóvenes un cierto desasosiego ante la incertidumbre que genera la construcción de un país que apunte hacia objetivos más nobles. Esto provoca una cierta desesperanza ante un horizonte tan retador. Hacen falta modelos coherentes que inspiren nuevamente los ardores juveniles en Panamá.

¿Cuál consideras que es la dimensión misionera de tu país?

Actualmente el cristianismo sigue haciendo parte de la columna vertebral de la sociedad panameña. Sin embargo, también están presentes corrientes como el secularismo y el consumismo, que promueven cierto individualismo, el hedonismo y la no-afiliación religiosa. Esto nos permite comprender que la labor misionera de la Iglesia en Panamá debe dirigirse hacia el cuidado del pueblo de Dios, no solo con los sacramentos, sino también en la escucha y el acompañamiento, especialmente los jóvenes, permitiendo también su protagonismo.

Como Salesianos estamos llamados a dar testimonio de nuestra fe y de nuestra vocación. No es un dato desechable el hecho de que actualmente solo existamos cinco salesianos de nacionalidad panameña. Eso nos demuestra que hace falta enraizar el carisma en el corazón de nuestros jóvenes, viviendo el "sacramento de la presencia" entre todos y ellos testimoniando la belleza de nuestra vocación. No debemos tampoco tener miedo a hacer la propuesta vocacional explícita a nuestros jóvenes y ayudarlos a abrirse a horizontes más amplios.



**Alex Jesús Pinilla
Jiménez, SDB**

Soy Salesiano de Don Bosco. Conocí a los Salesianos en el instituto que todavía tenemos en **la ciudad de Panamá**, la capital de mi país, Panamá. Una vez que entré en la casa de Don Bosco, sintiéndome llamado, decidí quedarme por el resto de mi vida. Hice mi primera profesión en 2016 y el pasado 2 de septiembre hice mi Profesión Perpetua. Desde 2021 estoy **en Roma** estudiando teología en la Comunidad Zeffirino Namuncurá (Bufalotta).



CARDINALES SALESIANOS

A 30 de septiembre 2023 el colegio cardenalicio cuenta con 242 cardenales, de los cuales 137 son electores. 50 cardenales pertenecen a alguna sociedad religiosa, la mayor parte son salesianos: 10 cardenales, de los cuales 4 electores, incluido nuestro Rector Mayor.

ELECTORES

Ángel Fernández Artime | 63, España

Daniel F. Sturla Berhouet | 64, Uruguay

Cristóbal López Romero | 71, España

Charles Maung Bo | 74, Myanmar

NO ELECTORES

Óscar A. Rodríguez Maradiaga | 80, Honduras

Ricardo Ezzati Andrello | 81, Chile

Angelo Amato | 85, Italia

Tarcisio Bertone | 88, Italia

Raffaele Farina | 90, Italia

Joseph Zen Ze-kiun | 91, China

M
U
R
O
F

**NOVIEMBRE
INTENCIÓN
MISIONERA
SALESIANA**

Por el Papa

Para que los salesianos y toda la Iglesia de Panamá sean siempre fieles al Papa

Oremos por el Papa, para que en el ejercicio de su misión siga acompañando en la fe a la grey que le ha sido encomendada, con la ayuda del Espíritu Santo. [Intención de oración del Papa Francisco]

PANAMÁ

